

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Petición patriótica de España

### A todos los médicos, madres y a cuantos trabajan en nuestro país

El Mensaje de la Corona leído ante las nuevas Cortes de la Nación, es un documento importante, porque en él, y a grandes rasgos, se exponen algunos de los más urgentes problemas españoles y se anuncia que los Poderes públicos van a acometerlos y a presentar las soluciones que creen más oportunas.

Entre estos problemas se destacan los sanitarios, porque no puede continuar la presente situación.

El actual Director general de Sanidad ha dicho, no ha mucho tiempo: «Pues bien, una nación como la nuestra, que pierde medio millón de habitantes cada año, la mayor parte de ellos por causas fáciles de evitar; que tiene una «mortalidad» media del 23 por 1.000, mientras hay naciones civilizadas que sólo pierden el 12 y hasta el 10, es una Nación que si no resuelve pronto su problema sanitario, va derecha a su decadencia orgánica y a su ruina económica y cultural.»

Añade luego el Dr. D. Manuel Martín Salazar al ejemplo de Cuba. Durante los tiempos de nuestra dominación, en la isla se registraba al año una mortalidad del 33 por 1.000. La intervención energica en extremo y eminentemente práctica de los Estados Unidos, combatiendo sin descanso las enfermedades insulares, sobre todo el paludismo y la fiebre amarilla, y merced a una organización oficial y a una general propaganda sanitaria se consiguió que en estos últimos años la mortalidad de Cuba ha descendido a la cifra ideal del 12 por 1.000, cifra que alcanza también los países más civilizados de Europa, América y resto del mundo.

El contraste no puede ser más elocuente.

Cuba con plan sanitario antiguo, 30 por 1.000 de mortalidad general.

Cuba con moderno plan de sanidad, 12 por 1.000 de mortalidad general.

Queremos dar otros ejemplos: el del Brasil, el de Siam y alguno más.

En mi obra «La mortalidad infantil y la demografía general en España» que en algunos aspectos comprende estadísticas desde 1889 a 1921, que no aparece en ningún libro, ni aun en los oficiales, presento yo un resumen de la mortalidad general de España durante los 22 años de este siglo que es así:

Muertos: 10.626.890 españoles en 22 años.

Es una mortalidad horrosa e impropia y estruendo leer los detalles que doy en mi obra.

Una de las principales causas de esta mortalidad nacional, que es anormal en el mundo entero, se debe a que los niños y niñas, en vez de vivir y de desarrollarse, mueren prematuramente en unas proporciones que causan espanto.

Veamos otro nuevo testimonio elocuente:

El Real Consejo de Sanidad del Reino, que preside el señor Ministro de la Gobernación, ha dicho, por voz del vicepresidente, la siguiente:

«Si yo pudiera haber cogido a nuestro Monarca D. Alfonso XIII y le llevaría a la plaza de Castelar, me dirigiría a la gran fuente de la Olibana, a la estatua regaría que se apartara un poco de su sitio, para que a su lado, allí, nos hicéramos a D. Alfonso, y en derredor de él, la Aguarda toda del Gobierno...»

por delante desfilaran esos «ejércitos de niños muertos» en un año (200.000 es la cifra) con los cuales cuatro cuerpos del ejército de 50.000 niños cada uno podrían formarse; es decir, en cinco años un «millón de niños»; y cuando el desfile de batallones y batallones de tantas lindas criaturas ocupasen un día y otro, tal vez entonces se dicesen cuenta de la obra que con su abandono, con su ignorancia y con su desidia, está realizando, y sentirían las nobles ansias de aplicarle un eficaz y perdurable remedio.»

¿Saben los lectores cuántos niños y niñas han muerto durante este siglo en España? ¿Y cuántos en el siglo pasado?

Una de las numerosas estadísticas de mi novísima obra da la cifra, que es aterradora. He la aquí, como resumen de muchos cuadros anémicos.

Siglo XX: 4.588.832 niños muertos en España.

No se conocen datos completos del siglo pasado, pero a juzgar por los cuadros de mi libro y los gráficos que presento en la obra, acaso no es exagerado decir que ha habido la siguiente mortandad infantil:

Siglo XIX en España: Veinte millones de niñas y de niños muertos!

Es decir, que durante el siglo pasado han bajado a la tumba, en España, unos 20.000.000 de infantes.

Horro izado el Gobierno, los centros oficiales, docentes, culturales, económicos, etc. de esta situación que no merece tener España, han ideado diversos planes de reconstrucción de algunos de los cuales se tratará en las Cortes. Existe otro plan, que va a llevarse a la práctica, muy pronto. Consiste en los llamados «seguros de maternidad y de enfermedad». Dicho más claramente, el Instituto Nacional de Previsión está organizando un servicio en la virtud del cual a toda obrera se le dará un socorro en metálico y otros auxilios al ser madre.

El otro proyecto consiste en que el Estado va a abonar socorros a todos los obreros y obreras que oigan enfermos. Van a ser miles y miles las madres y las obreras y obreros enfermos que recibirán socorros, para evitar los horrores repetidos en la estadística de mi obra.

Como este problema tan mago afecta a los 40.000 sanitarios de España (médicos, matronas, etc.) y a millones de hombres, mujeres, niños y niñas, es de desear y de creer que ante el beneficio general de todos los españoles de ambos sexos no habrá uno solo que no preste ayuda, por lo menos moral y con sus entusiasmos y aptitudes.

La patria pide a todos su colaboración.

Eduardo Navarro Salvador.

## De Sociedad

Los que yujan

Ha regresado de Murcia don Manuel Alonso y su distinguida esposa.

—Ha marchado a Palma de Mallorca donde se posesionará del importante cargo de jefe de la Tabacalera en Baleares, don Luis Fajardo.

—A Madrid ha marchado don Francisco Góngora Rusca.

—A Barcelona, el ex alcaide de aquella capital don José Rocha.

—Con objeto de asistir a la Asamblea de Secretarios de Ayuntamientos, salió ayer para Madrid, el de este Municipio don Julio García Vaso, habiéndose acompañado infortunadamente de aquellas feroces al oficial mayor don Tomás Carrado.

—Salió para Madrid el presbítero don Joaquín Catá.

—Ha salido para Madrid el diputado do a Cortes don Ednarado Espín.

—Ha venido de Madrid el diputado a Cortes don José Maestro Zapate.

—Hemos tenido el gusto de saludar hoy en esta a don José María Foster, de Murcia.

## Enfermos

Se encuentra restablecido de su enfermedad el capitán de Infantería de Marina don Javier Delgado.

## Notas varias

Una vez más ha obtenido el laurel del triunfo, con motivo del Certamen Literario celebrado en la ciudad liciatana, nuestro colaborador el notable poeta cartagenero don Jaime Herrádez Coats.

## DESDE MADRID

### Tras del suplicatorio...

Parece que en la política reina la tranquilidad. Digo que parece y no paso de ahí, porque es probable que ahora que hay quietud en la superficie, exista verdadero mar de fondo.

El Gobierno va a avanzar el nublado del suplicatorio pedido por el Supremo de Guerra y Marina para proceder contra el general Berzguer. Hay senadores que, aun tratándose de una cuestión de conciencia, creen que quedan libres de todo peso las suyas votando lo que les manda el Gobierno. Estos senadores dicen que ellos son fieles a la representación que obtienen, no quitan ni ponen responsables, pero ayudan a su señor. Su representación es puramente gubernativa. Su señor el Gobierno.

Pero hay otros senadores que dicen que su ministerio mismo tiene, debe tener un límite que no pueden traspasar y ese límite lo determina la conciencia. Ellos no creen en la responsabilidad de Berzguer. Ellos creen que los testigos y los acusadores pueden estar seros y aún confundidos con los jueces; y no queriendo dar mimbres para una obra de apasionamiento que antes sería de injusticia que de reparación, votarán contra el Gobierno.

Para mí está fuera de duda que declarando éste cuestión de Gobierno el voto favorable a la concesión del suplicatorio la mayoría lo concederá; pero es esta una de esas batallas de las que nunca sabe bien ni aún los triunfadores, por qué victoria resulta de un lado u otro.

Es por eso por lo que se habla ya del Gobierno que ha de sustituir al del señor marqués de Albuera y que no será uno de Romanones, porque se reserva para las maduras; ni de Melquiades Alvarez porque no ha madurado aún, ni de Alba porque está verde; el tal Gobierno lo presidirá don Miguel Villanueva.

Y creará ustedes, lectores queridos, que la cosa no sólo no es disparatada sino que, como se dice en la jerga política y periodística, tiene mucha hechura.

Miguel Peñarol.

## Banco Hipotecario de España

Préstamo sobre fincas rústicas y urbanas, al 5% por 100 anual, con plazo de 5 a 50 años. Agente, administrador y apoderado general en la provincia de CARTAGENA don FRANCISCO RUBIO VERA, Muralla del Mar, 53. Teléfono 347.

## Teatro Circo

Ballets rusos

Nos abstuvimos de hacer el menor comentario anterior a la presentación de este espectáculo en nuestro Teatro Circo a pesar de conocer la campaña de gran parte de la prensa de la capital.

Queríamos juzgar después de presenciar el espectáculo y una vez visto, opinamos con nuestros colegas murcinos «La Verdad» y «Levante Agrario».

La eterna discusión entre moralistas en el antiguo problema de la moral en el desnudo en el arte, no es aplicable al caso presente. Se discutió latamente este problema tratándose de obras pictóricas o escultóricas, jamás de cuadros plásticos vivientes. Por muy artística que sea la composición, por muy absoluta la inmovilidad, como lo es en las artistas del Circo, no puede sustraerse el espectador a la realidad que entra por los sentidos, desaparece la espiritualidad y se convierte el espectáculo en inmoral en esta parte.

En las bailarinas, que ejecutan con escabrosa, la desnudez de pies y piernas, novísima moda, resultará siempre antiestética, aparte de lo ofensivo que puede haber para la moral.

G.

## Accidente de aviación en Mahón

En el curso de Mahón y estando efectuando ayer vuelos de prácticos con un hidroavión un teniente de navío y en el cual llevaba como pasajero a un contador de pavo, ocurrió un desagradable accidente que ha costado la vida a ambos marinos, conocidos en este Departamento, donde habían prestado sus servicios.

El Capitán General, de la cual depende aquella base naval, nos ha facilitado el siguiente telegrama que el Jefe de la división naval envía al Excelentísimo señor Capitán General del Departamento:

«Tengo el sentimiento manifestar a V. E. que en ejercicio de vuelos a las orcas de la marina y en su ruta por ródiles de Mahón ha ocurrido en las proximidades de los Frenos en este puerto un hidro tripulado por el teniente de navío don Vicente Cervera y llevando como pasajero al contador de navío don Juan Suárez de Tangili, quedando destruidos los oficiales y el aparato. La pérdida de tan estimados compañeros en el cumplimiento de su deber será recuerdo que vivirá siempre con nosotros para que nada pueda detenernos a procurar imitarlos en propósito de cumplir siempre con nuestra obligación. Lo saludo respetuosamente a V. E.»

El Alcalde de Mahón ha enviado al Capitán General otro afectuoso telegrama que dice:

«En nombre Ayuntamiento y pueblo consternados terrible desgracia ocurrida este puerto aviadores Déjalo envíe expresión nuestra condolencia. —Alcalde accidental Ramón Carreras»

El Capitán General ha contestado lo siguiente al Jefe División Naval.

«Hondamente impresionado por la luctuosa nueva que me comunica en su telegrama acabado de recibir, comparto con personal a mis órdenes el pesar que les embarga, abundando en los elevados sentimientos que expresa V. E. inspirados en sagrados deberes. A Alcalde de Mahón:

«Vivamente reconocido por la sentidísima asociación que en nombre del Ayuntamiento y noble pueblo que dignamente representa, me dirige en su telegrama, a la desgracia que nos aflige, rogóle transmita con mi expresivo dichos sentimientos de gratitud.»

A Ministro de Marina:

«Bajo la penosa impresión del funesto accidente de aviación ocurrido en Mahón, dirijo a V. E. en nombre también del personal este Departamento expresivo testimonio pésame y tan sensible desgracia.»

La noticia en Cartagena, como decimos antes, ha causado gran sensación, pues los dos aviadores antes no gozaban de generales simpatías.

Desearon en paz sus hijos y sus familias reciban la expresión de nuestro pésame más sentido.

## Amalio Pérez Plaza

ESPECIALIDAD EN PARTOS Y PARTURAS. Tratamiento de enfermedades venéreas sífilíticas. Consultorio de Medicina y Cirugía. de 12 a 1 y de 5 a 6. Casa de Martínez (Detrás del Ayuntamiento) 2ª derecha.

## El próximo «Día de la Prensa»

En Barcelona

La Prensa Católica de Barcelona refleja los diversos trabajos realizados por aquella Junta Diocesana.

El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, después de encargarse a sus amados diocesanos que rueguen por el triunfo de la Prensa Católica, y apronte el óbolo de su generosidad, da instrucciones para la celebración de la fiesta, encargando de un modo especial que en todas las iglesias, así parroquiales como de Religiosos, se exhorte a los fieles durante las Misas más concurridas por medio de sermones o pláticas, sobre sus gravísimos e ineludibles deberes acerca de la Prensa, y de la obligación que tienen de favorecerla por todos los medios que estén a su alcance.

A nuestra vista tenemos infinidad de datos demostrativos de los trabajos realizados por las demás Juntas Diocesanas de los que D. m. daremos cuenta otro día.

## Información de Marina

Se expide pasaporte para Palma de Mallorca el alférez de Infantería de Marina don Carlos Pérez Montalbán.

—Se ha presentado en este Departamento el teniente médico don José Uberos.

—El próximo día 28 a las 10 de mañana hará entrega del mando del crucero «Extremadura» al capitán de Fragata D. Antonio Batalla el de igual empleo don Enrique Guzmán.

## Venta de aparatos

Discos y Pianos, marca La Voz de su Amo. Carmen 17 y Montal 16.

## —Restaurant del Chalet—

Ros Hermandad

Desde el domingo 17 queda establecido el servicio de Restaurant

Especialidad en Mariscos y Pastas

Se sirven toda clase de encargos

aviso en el día 17 de junio de 1923

Teléfono 258.

## de protección a la Infancia

Número premio hoy 113